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※心得： 

就讀研究所其實一直都不在我人生的規劃中，在我大三時，大四學長

姐正值五年一貫學制的一屆，而他們也向我們分享修讀的經驗，大多抱持

正面的反應，並鼓勵我們如有意願可嘗試看看。於第二屆的我們，因申請

研修生資格開放至 50%，加上父母的鼓勵，就抱持著試試看得心態加入了

研修生行列。 

五年一貫學制會使我願意參與的原因與動機，包含：1.在大四期間修

讀研究所學分費全免。2.能縮短研究所修讀時間。3.熟悉學習環境與教授

教導方式，不必重新去認識及適應教授。4.當代社會趨勢，研究所以成為

基本學力。所以我選擇了五年一貫連續修讀學制，在這熟悉的環境繼續完

成研究所學業。 

在大四研修時期，雖然一開始因大四時還比他人學分數多，且上課方

式的大轉變，使得有點不太能適應，但透過系上主任、教授等老師的鼓勵

與輔導，逐漸地熟悉與適應研究所的學習方式，並在大四這一年中把碩班

所需學分大多修完，也證時如學長姐們說的，不只省時間更省了非常多的

金錢，更加充實了自己的內在。因本系有許多在職的學生，在他們身上，

我們可以比同屆學生學到更多不一樣的東西與經驗，使我們的視野更加的

寬闊，並加以重新審思自己的未來生涯規畫。 

因此我非常推薦學弟妹，不管是對熱愛教育、行政與領導方向或想嘗

試不同求學經驗的學弟妹能多多爭取本系五年一貫學制的機會，能在相對

短的時間內與相對少花費等利多下完成研究所學業，並重新找到生涯方向，

何樂而不為呢？ 

※建議： 

1. 建立五年一貫修讀生相關組織，凝聚學習力量與建立本學制學習範例。 

2. 研修生也算是研究生，可以考慮開放研究室給連續研修生。 

3. 研修生於大四畢業時的學生身分能直接轉為研究生身分，以利使用校內

資源，而非造成中間的尷尬身分時期。 


